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Школы 
прихорашиваются
В преддверии нового учебного 
года в ряде образовательных 
учреждений города завершается 
ремонт учебных классов.
Так, в школе №9 совместными усили-

ями педагогов, технического персонала 
и родителей учащихся отремонтирована 
система отопления, покрашены полы и 
парты, побелены стены в коридорах и 
классах, приведена в порядок и благоус-
троена прилегающая к школе террито-
рия. В работах также принимают участие 
20 подростков из пришкольного лагеря 
«Солнышко». В последней смене здесь 
находятся ребята, не успевшие пройти 
летнюю трудовую практику со своими 

классами. Школьники занимаются озе-
ленением территории, поливом и про-
полкой клумб, обрезкой цветов.

В городе 
возведут 
часовню
В городе прошел крестный ход 
от храма св. Георгия 
Победоносца к мемориалу 
воинам-интернационалистам на 
Октябрьской площади.
В этом году традиционное шествие 

было особенно торжественным — кро-
ме ливенских священнослужителей и 
верующих в нем приняло участие духо-
венство Орла во главе с епископом Ор-

ловским и Ливенским Иеронимом. Вла-
дыка посетил Ливны, чтобы дать свое 
благословение на строительство часов-
ни возле памятника погибшим воинам. 

Накануне визита епископа Иерони-
ма на месте будущей часовни был уста-
новлен крест. При освящении новой 
святыни присутствовали участники бо-
евых действий в Афганистане, Чечне, 
родственники погибших воинов-интер-
националистов. Почтить память пав-
ших пришли представители админист-
рации города и района, школьники и 
студенты, прихожане. 

Епископ Иероним пожелал всем 
присутствовавшим мира, благополу-
чия, и вручил ливенскому духовенству 
икону св. Иоанна Крестителя для буду-
щей часовни.

Соб. инф.  

Собрание раритетов 
Надежды Строевой
Учащаяся девятого класса Успенской средней школы 

Надежда Строева талантлива во всем — она участвует 

в фольклорной группе, рисует, мастерит кукол для 

спектаклей художественной самодеятельности, шьет 

национальную русскую одежду.

В дни летних каникул Надя занимается организацией до-
машнего этнографического музея. Собранная ею коллекция 
постоянно пополняется. Так, недавно из Верховского района 
привезли колеса от барской кареты, которая некогда запря-
галась четверкой лошадей. В ряду достопримечательностей 
музея — две швейные машины «Зингер» начала прошлого 

века, до сих пор находящиеся в прекрасном рабочем состоя-
нии. 

В музее Надежды нашлось место и для многочисленного 
собрания предметов домашней крестьянской утвари — ста-
ринных утюгов, гребней, посуды, прялок, составных частей 
ткацкого станка. Из последнего отец Нади планирует соб-
рать станок полностью, как только удастся раздобыть все 
его детали. Есть в коллекции и музыкальные инструменты — 
любительские гармошки, баян и даже старинный патефон и 
коллекция колокольчиков, которые в старину подвешивали 
под дугой конного экипажа.

Под экспозицию Надежда Строева отвела одну из комнат 
кирпичного строения, расположенного во дворе собствен-
ного дома. Собрание редкостей дополнено авторскими ри-
сунками и собственными поделками.

Соб. инф.

Зерновой клин в хозяйстве в этом 
году — более 1700 га, поэтому в по-
мощь местным хлеборобам прислали 
импортную зерноуборочную технику. 
Теперь в уборочных работах на СХП 
«Власть труда» задействовано 6 ком-
байнов. Средняя нагрузка на каждый 
составляет порядка 290 га. 

Конечно, это немало, но если пого-
да и дальше не подведет, то все будет в 
порядке и уборочная завершится в 
срок.

Большую роль в хозяйстве уделяют 
сохранности урожая. 

Обмолоченное зерно сразу же по-
ступает на ток, а после доработки от-

правляется на комбикормовый за-
вод. С хранением и реализацией 
зерна в этом году проблем не воз-
никнет.

Не забывают на СХП «Власть труда» 
и о будущем урожае. 

Планируется засеять не менее 840 
га озимыми. Для проведения сева на 
СХП имеются семенные участки ози-
мой пшеницы сортов «галина», «мос-
ковская-39». В планах приобрести се-
мена высоких репродукций сорта «ер-
мак».

Соб. инф.

Успех  тружеников АПК
Труженики агропромышленного комплекса района 

одержали большую трудовую победу, намолотив 

140 тыс. тонн зерна.

В этом году на должанских полях достигнута высокая уро-
жайность зерновых — 43,4 тыс. центнеров с гектара. Каж-
дый труженик — от механизатора до руководителя подраз-
деления — внес достойный вклад в достижение такого ре-
зультата.

С трудовой победой тружеников сельского хозяйства 
Должанского района поздравили губернатор области 
Е.С. Строев, глава администрации района А.И. Писарев.

Соб. инф.

Помощь жителям 
Южной Осетии
Должанцы не остались безучастными к трагедии 

югоосетинского народа, пострадавшего в 

результате грузинской агрессии. 

В копилку гуманитарной помощи жителям Южной Осетии 
уже начали поступать денежные средства и продукты пита-
ния. От организаций и частных лиц на счет районного фонда 
«Милосердие» и в кассу центра социального обслуживания 
населения за 3 дня поступило около 20 тысяч рублей. Сбор 
пожертвований в пользу пострадавших продолжается.  

Елена НОСКОВА. 

Время думать 
о будущем урожае
Хлеборобы СХП «Власть труда»  ОАО «Кромские черноземы» 

стараются убрать в срок отменный урожай зерновых, пока позволяют 

погодные условия.

Увлекательный экскурс 
в историю края
Недавно учащиеся нескольких районных школ 

совершили увлекательное путешествие по 

памятным местам боевой славы земляков.

В Яковке ребята посетили местный краеведческий музей. 
Побывали на братской могиле, где покоятся 37 солдат, по-
гибших во время освобождения села.

Следующей остановкой был замок Охотникова. Экскур-
соводы  — учителя С.А. Карлова и В.Н. Карлов — рассказали 
ребятам об истории основания замка министром путей со-
общения графом В.П. Охотниковым, который дружил с поэ-
том М.Ю. Лермонтовым. Ребята узнали, что массивному 
зданию из красного кирпича более 150 лет.

Недалеко от этого места расположился живительный ис-

точник Пантелеймона-целителя. В жаркую погоду такая во-
дица — спасение для путешествующих.

Не могли не остановиться юные путешественники у древ-
нейшего памятника под названием  Ливенско-Курский боль-
шак. Его история берет начало в XII веке. Тогда здесь прохо-
дила оживленная дорога. В годы Великой Отечественной 
войны по ней  враг направлял свою технику на Елец, Воро-
неж.

Далее ребята побывали на экскурсии в музее Дубовской 
средней школы в Белоколодезьском сельском поселении. 
Здесь они многое узнали о жизни и творчестве известного 
художника В.Г. Шварца. 

 Массу впечатлений ребята получили от путешествия по 
родному краю. Много нового и интересного узнали они о 
своей малой родине.

Соб. инф.

— Принимаем овощи как от населе-
ния, так и от сельхозпроизводителей 
всех форм собственности в неограни-
ченном количестве, — рассказывает ди-
ректор предприятия Надежда Дмитри-
евна Сумникова. — Кабачки — по два 
рубля за килограмм, огурцы — по семь. 

Урожай овощей в личных подсобных 
хозяйствах населения из-за неустойчи-
вой погоды выдался невысоким, но, 
хотя нехватка сырья тормозит процесс 
переработки, с заводского конвейера 

уже сошли 15 тысяч трехлитровых и 
семь тысяч литровых банок марино-
ванных огурцов. Кабачковая икра и ма-
ринованные огурцы, пользующиеся 
спросом у населения области и других 
регионов страны, основная продукция, 
выпускаемая в эти дни консервным це-
хом. 

Успешно завершен на предприятии 
ягодный сезон. Из черной и красной 
смородины, вишни, крыжовника, мали-
ны изготовлено 85 тысяч банок различ-

ной консервированной вкуснятины. 
При этом вся она произведена из нату-
рального сырья, без консервантов и 
других добавок. Первая партия варе-
нья отправлена заказчикам в Подольск. 
Прочая консервация выставлена на 
продажу во многих торговых точках 
района и области.

В закупку ягод и овощей завод уже 
вложил 800 тысяч рублей, а впереди 
немало работы. Предстоит изготавли-
вать также консервы из сладкого перца 
и баклажанов. Богатый ассортимент 
продукции (до 30 наименований), кото-
рая по вкусовым качествам не уступает, 
а иногда и превосходит домашнюю, ос-
воен болховскими консервщиками.

Соб. инф.

Консервация порадует гурманов
В полном разгаре сезон переработки плодоовощной продукции на 

Болховском заводе пищевых продуктов — филиале ОАО «Нива-

плодоовощ». 

Безнадзорность 
под контролем
Состояние и меры по предупреждению безнадзорности и 

правонарушений среди несовершеннолетних были обсуждены 

на днях на расширенном совещании  при главе районной 

администрации. 

Выступившая с информацией по этому вопросу заместитель главы 
по социальным вопросам 3.В. Никитенко отметила, что за первое полу-
годие 2008 года подростками совершено пять преступлений, то есть 
столько же, сколько и в прошлом году, но число несовершеннолетних 
участников преступлений возросло (с 2 до 6 человек). При этом количе-
ство групповых преступлений снизилось на 80 процентов (одно вместо 
пяти). 

На комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав рас-
смотрено 11 материалов. Всего на учете в комиссии стоят 13 подрост-
ков и 52 неблагополучные семьи.

Озабоченность вызывает ослабление профилактической работы в 
сельских поселениях. Зоя Викторовна призвала все заинтересованные 

службы к объединению усилий и активизации деятельности по предуп-
реждению правонарушений в молодежной среде.

Начальник милиции общественной безопасности ОВД по Болховско-
му району Р. Шишкин рассказал об операциях, проведенных сотрудника-
ми и направленных на усиление контроля за поведением подростков. За 
шесть месяцев на несовершеннолетних составлено восемь администра-
тивных протоколов, еще два  — за продажу несовершеннолетним лике-
ро-водочной продукции — на продавцов.

Более трех тысяч семей обследовано специалистами учреждений 
социальной службы, 427 детей прошли через стационарное отделение 
центра «Доверие», более 1000 несовершеннолетних охвачено профи-
лактической работой — такие цифры привела в своем выступлении на-
чальник отдела социальной защиты населения С. Полякова. По мнению 
Светланы Михайловны, главные причины безнадзорности — отсутствие 
контроля за детьми со стороны родителей и общее падение нравствен-
ности.

На совещании намечены мероприятия по усилению работы по пре-
дупреждению безнадзорности и правонарушений среди несовершенно-
летних.

Соб. инф.

Новую для полей хозяйства культуру 
разместили на запланированной пло-
щади. Кроме того, в минувшие выход-
ные засеяли около двухсот гектаров 
озимой рожью. 

По словам главного агронома 
подразделения В.В. Жукова, поля 
засеваются семенами рапса сорта 
«Северянин», они прошли обяза-
тельную инкрустацию. Под запла-
нированную урожайность внесено 

по три центнера сложных удобре-
ний. 

На севе рапса на новой технике тру-
дится опытный механизатор 
И.М. Аким   цев. Он работает на тракто-
ре импортного производства «Фер-
гюссон», к которому прицеплена сов-
ременная широкозахватная сеялка 
«Амацоне». Сеялка снабжена систе-
мой компьютерной настройки техно-
логического процесса. На соседних 

полях механизаторы С.В. Горев, 
В.В. Логвичев, А.Г. Лободин ведут под-
кормку под предстоящий сев. 

Общая площадь земель хозяйства, 
отведенных под озимые, составляет 
6600 гектаров. Это более двух третей 
от общего земельного фонда, которым 
располагает сельхозпредприятие в 
районе.

Все вопросы материально-техни-
ческого обеспечения в компании-ин-
весторе продумали заранее. Техника в 
Дмитровском подразделении ООО 
«Орелагропром» исключительно новая 
и высокопроизводительная. 

Соб. инф. 

На старте сева озимых
В конце минувшей недели на подготовленных площадях 

дмитровского подразделения (СП «Дмитровское») 

ООО «Орелагропром» начался сев озимого рапса.

Поклонимся великим 
тем годам
Многим  жителям нашего села  запомнилась 

встреча представителей военного поколения с 

детьми и молодежью в Моховском СДК, 

посвященная 65-летию освобождения Орловщины.

Звучала музыка военных лет. Порадовала выставка пла-

катов и рисунков на тему: «Хранить вечно память о погиб-

ших и мир на земле». Много талантливой, творческой, ак-

тивной молодежи в Моховом.  Особенно тронули работы 

Жени Шашкиной и Любы Амелиной.  Первый их плакат отра-

зил бой наших бойцов на Зуше в июле 1943 года, а на вто-

ром — мир: женщина с ребенком на руках в гуще цветов на 

зеленом поле.

В ходе встречи своими воспоминаниями поделились  

Анна Митрофановна Лубкова — бывшая узница концлагеря 

в Бухенвальде, Надежда Федоровна Шуваева — труженица 

тыла, другие ветераны. И по вниманию в зале чувствова-

лось, что рассказы трогают за душу.

Затем выступали и сами школьники с концертом. А в за-

вершение состоялось праздничное чаепитие.

Н. ФОМКИНА.

Жительница с. Мохового.

Студенты 
в ЗАО «Славянское»
Ежегодно в ЗАО «Славянское» проходят практику 

студенты различных факультетов Орловского 

аграрного университета. Это и понятно: за 

тридцать лет это сельхозпредприятие не только 

расширило и укрепило производство, но и 

постоянно внедряет новые технологии в 

животноводстве и растениеводстве. Здесь есть 

чему поучиться и у кого перенимать опыт.

В течение месяца в ЗАО «Славянское» работал наш сту-
денческий отряд из девяти человек, сформированный из 
студентов экономического факультета ОрелГАУ. Мы зани-
мались заменой деревянных полов на резиновые в поме-

щении коровника. Это требовалось по зарубежной техно-
логии. А в телятнике мы переделывали кормушки.

Руководство хозяйства создало нам все условия для ра-
боты: предоставило общежитие, четырехразовое питание, 
оплатило наш труд.

Помимо основной работы  мы знакомились со специали-
зацией хозяйства. В этот период шла заготовка кормов, 
земледельцы приступали к уборке урожая. Но самый боль-
шой интерес у нас вызвали технология молочного произ-
водства, условия  кормления и содержания коров, молод-
няка, работа коллектива, специалистов.

Двое из нас побывали на стажировке у фермеров за ру-
бежом, поэтому есть с чем сравнивать. Приятно, что в на-
шем «Славянском» производится больше продукции и эф-
фективность труда выше.

А. ПОНИТКИН и другие члены стройотряда ОрелГАУ.

Встречи, 
дарящие  радость
Традиционными стали встречи 
жителей малых сел и деревень с 
работниками районного Дома 
культуры.
Вот и в этот раз творческий коллек-

тив порадовал репертуаром, в основе 
которого народные старинные песни 
орловского края — жителей деревни 
Давыдово (Россошенское сельское по-
селение), поселка Кавказ (Успенское 
сельское поселение) и др. Не секрет, 
что народ в этих отдаленных уголках 
особым вниманием не избалован (там 
нет учреждений культуры), и каждая 

возможность живого общения — срод-
ни празднику, которому они искренне 
радуются.

Хлеба на славу
По оперативным данным отдела 
сельского хозяйства и 
продовольствия, в районе 
полностью завершили убор ку 
зерновых труженики ТНВ «Рас свет» 
(руководитель Г.П. Кали нин). 
Близки к завершению убор ки хлебов 

коллективы КФХ «Рос сиянка» (глава 
И.Н. Афанасьев), «Труны» (глава 
Н.П. Ов  сянников). Часть хозяйств при-
ступила к уборке гречихи.

Валовой сбор зерна состав ляет 60 
тыс. тонн. Это небыва лый урожай за 

последние 15 лет. Средняя урожай-
ность по райо ну — 29 ц/га.

Лидерами уборочной страды остают-
ся комбайнеры Ю.Д. Полунин (ООО 
«ВиКо», комбайн «Кейс», намолот — 
1745 тонн), А.В. Зверев  (ООО «ВиКо, 
комбайн «Дон-1500», намолот — 1304 
тонны),  А.А. Го релов  (ООО «Краснозорен-
ское», ком байн «Дон-1500», намолот — 
1300 тонн), В.А. Невзоров (ЗАО «Успен-
ское», ком байн «Дон-1500», намолот — 
1250 тонн), С.А. Коротов (ООО «ВиКо», 
комбайн «Енисей», намолот — 760 тонн), 
Н.В. Пряжников (ООО «ВиКо», комбайн 
«Век тор», намолот — 967 тонн).

Повсеместно продолжается подго-
товка почвы под сев ози мых.

Соб. инф.

Впереди — уборка гречихи
Сельскохозяйственные предприятия и фермерские 

хозяйства района завершили уборку зерновых 

культур.

Как отметил заместитель главы района, начальник управ-
ления сельского хозяйства В.А. Зайцев, в ближайшее время 
начнется уборка крупяных культур (гречихи). В структуре  
посевных площадей посевы гречихи составляют 15%.

Вячеслав КОЛДОМОВ.

Решать сообща
В районной администрации состоялось заседание 

комиссии по делам несовершеннолетних, которое 

провела председатель комиссии, заместитель 

главы района Т.Н. Филоненко.

Она же и обозначила тему обсуждения на заседании. За 
полгода в районе увеличилось по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года число преступлений, совершен-
ных подростками.

— Необходимо проанализировать причины такого роста, 
усилить профилактическую работу среди несовершенно-
летних, — подчеркнула она.

Свое мнение по обсуждаемой теме высказали начальник 
ОВД по Корсаковскому району В.В. Логвинов, исполняющая 
обязанности начальника отдела соцзащиты Е.Н. Камышни-
кова, прокурор района М.М. Ивочкин.

Выступавшие выразили главную мысль: профилактика 
подростковой преступности, работа с родителями, не зани-
мающимися воспитанием своих детей, задача, которую не-
обходимо решать сообща.

Соб. инф.

Оба вопроса внесены в план работы 
администрации на третий квартал те-
кущего года. 

Впрочем, соответствующий опыт 
подготовки к зиме уже имеется. 
Администра ция поселения и в этом 
году намерена сделать все, чтобы хо-
лода не стали «неожиданным сюрпри-
зом».

Льготные категории граждан еже-
годно получают уголь для отопления 
своих жилищ. Завозится он из Змиев-
ки. 

В сентябре на заседании админи-
страции предполагается заслушать 
вопрос о снабжении твердым топ ливом 
жителей населенных пунктов Отрадин-
ского сельского поселения.

Выполнение программы малоэтаж-
ного строительства держит под своим 
контролем непосредственно глава по-
селения Н.Д. Сухова. Задача эта слож-
ная, а сама программа рассчитана не 
на один день.

— Кроме того, — говорит глава по-
селения Н.Д. Сухова, — мы не упускаем 
из виду и такой важный вопрос, как 
сбор земельного налога. В следующем 
месяце с информацией об этом высту-
пит ведущий специалист администра-
ции Т.Н. Никишина.

Е. ГРИГОРЬЕВ.

Поселение готовится к зиме
В настоящее время перед администрацией Отрадинского сельского 

поселения стоят две главные задачи — подготовка к зиме всех 

учреждений, находящихся на территории поселения, а так же 

реализация программы малоэтажного строительства.

Коллектив больницы уже который 
год подряд одерживает победы на этом 
праздничном ме роприятии. Да это и 
неудивительно: столько вложено в их 
работы тру да и фантазии. На этот раз 
композиция представляла собой поле 
боя в миниатюре. Фрагмент одной из 
битв на Орловско-Курской дуге с ими-
тацией дзотов, фигурками солдат и ма-

шинами. Причём оформлена работа с 
макси мальным приближением к реаль-
ности.

Замечательной полу чилась и компо-
зиция, представленная ДЮКФП, под 
названием «Вечная память». Из бросо-
вого материала: песка, отходов зерна, 
картона, стекла — полу чилась довольно 
нежная и приятная глазу работа. Осо-

бенно производит впечатление мини-
атюрная стела, сделанная из нанесён-
ного на картон с помо щью клея морско-
го пес ка. На стеле — имена погибших в 
Великую Отечественную род ственников 
работников спорткомплекса.

Композиция ДЮКФП «Вечная па-
мять» заняла 2-е место. И, наконец, 3-е 
место по праву было присуждено 
оригиналь ной и в то же время ла-
коничной композиции Красниковской 
сред ней школы под назва нием «Вдох-
новение».

Поощрительные призы достались 
ра ботам коллективов Селиховской и 
Мымринской средних школ.

Максим РАСУЛОВ.

Конкурс композиций
«Вперед! К победе!» — так называ лась композиция из природного 

материа ла коллектива Знаменской ЦРБ, занявшая 1-е место на 

конкурсе компози ций, проходившем в центральном район ном парке и 

посвя щенном 65-летию ос вобождения Орловщины от немецко-

фашистских захватчиков.
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Охотники — 
за рациональное 
природопользование
В районе прошло собрание 
членов местного общества 
охотников. Оно было посвящено 
открытию летне-осеннего сезона 
охоты 2008 года.
На собрании присутствовало около 

50 человек. Его участники уточнили 
сроки, нормы добычи и места охоты. 
Охотники также коснулись вопросов о 
необходимости пресечения возмож-
ных случаев браконьерства, строжай-

шего соблюдения правил пожарной 
безопасности.

Летне-осенний сезон охоты в этом 
году продлится до 30 ноября. В этом 
году разрешено вести отстрел уток, пе-
репелов и ряда других видов птиц, име-
ющих промысловое значение.

Компьютерным 
ликбезом 
занимаются дети
Школа № 1 п. Нарышкино стала 
участником всероссийского 
конкурса «Компьютерный 
всеобуч: год семьи». 

В течение двух недель учащиеся 
приводят на занятия в класс информа-
тики взрослых, желающих получить ба-
зовые навыки работы с компьютером. 
В роли педагогов выступают сами 
школьники.

По информации директора школы 
В.Н. Рыкова, каждый день на обучение 
отводится по два часа. Научившимся 
азам работы с техникой взрослым 
предлагается зайти на сайт конкурса и 
заполнить анкету, тем самым подтвер-
див свое участие в нем. По количеству 
этих анкет будет определяться, какая 
школа вывела в компьютерный мир на-
ибольшее количество взрослых.

Соб. инф.    

Не уйдёт из памяти война
Шаблыкинский женсовет совместно с центральной 
районной библиотекой и районным Домом культуры 
подготовили и провели презентацию книги «Время 
вдов». Ее автором является ответственный секретарь 
областного Союза женщин, уроженка п. Шаблыкино 
Е.И. Карнюшина. 
На презентации присутствовали ветераны войны и труда, мо-

лодежь, учащиеся, вдовы участников Великой Отечественной. 
Ведущие подробно рассказали о нелегком жизненном пути каж-
дой солдатской вдовы Шаблыкинского района. На праздник 
приехала  и сама автор книги Е.И. Карнюшина. 

Своими отзывами о книге поделились врач Шаблыкинской 
ЦРБ, профессор  Т.И. Дмитровская, председатель поселкового 
совета ветеранов Л.И. Гришаева, пенсионерка Р.З. Зимина. На 
презентации книги присутствовали учащиеся средней школы 
Т. Седова, Е. Чурбанова, М. Богатищева. От лица школьников пе-
ред собравшимися выступила Марина Богатищева. Солдатским 
вдовам в память о встрече были вручены экземпляры книги 
«Время вдов» и сладкие подарки.

Алексей КВАШНИН.

Подростковая 
преступность идёт на убыль
По итогам работы прокуратуры района за первое 
полугодие текущего года наблюдается снижение общей 
преступности несовершеннолетних, но вместе с тем 
увеличился уровень групповой подростковой 
преступности.
Среди причин совершения подростками преступлений про-

курорские работники называют отсутствие контроля за их пове-
дением со стороны взрослых, а также незанятость подростков. 

За указанный период мера пресечения в виде заключения 
под стражу  подросткам не избиралась. Наиболее распростра-
ненными видами наказаний для совершивших правонарушения 
и преступления ребят являются исправительные работы, обяза-
тельные работы, лишение свободы условно с испытательным 
сроком.

Соб. инф.

Спрос  
на  кредиты   растёт
Владельцы личных подсобных  
хозяйств используют льготные 
кредиты для дальнейшего 
развития подворий. 
На сегодняшний день банками 
уже выдано около 32 миллионов 
рублей.
Кредитами воспользовались 264 

сельских жителя. За семь месяцев ны-
нешнего года кредиты на сумму более 
11 млн. рублей оформили 87 человек. 
Развиваются подворья жителей Котов-
ского сельского поселения, где 16 хо-
зяев при помощи кредита приобрели 
скот, корма и построили подсобные по-

мещения. Кредиты на развитие сель-
ского хозяйства также взяли жители 
Кошелевского, Никольского и Яковлев-
ского сельских поселений. В районе 
растет спрос на оформление кредитов 
на покупку техники для фермерских хо-
зяйств. По сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года их сумма воз-
росла почти в три раза и составила 76 
миллионов рублей. 

Яркие  краски  
ярмарки
В рамках празднования 80-летия 
района для жителей сельских 
поселений была организована 
«Богодуховская ярмарка» — 

фестиваль художественной 
самодеятельности, прошедший 
в с. Богодухове.
 Перед свердловчанами выступил 

детский фольклорный коллектив «Ка-
пельки». Гостей порадовали своими та-
лантами юные музыканты А. Лукьянов, 
В. Мельник, Е. Маркина. Прозвучали 
звонкие и задорные частушки в испол-
нении М.А. Поляковой. Свой вклад в 
проведение праздника внесли работ-
ники администраций сельских поселе-
ний, домов культуры. Непосредствен-
ное участие в организации и проведе-
нии районного праздника приняли ра-
ботники Богодуховского сельского 
Дома культуры Г.М. Макаркина, О.В. Ра-
зуваева, Т.М. Сазонова.

Соб. инф.   

В срок должны уложиться
Сотрудники управления образования Орловского 

района начали проверку готовности 

образовательных учреждений к новому учебному 

году. Система образовательных учреждений 

в Орловском районе включает в себя 38 

общеобразовательных школ, детско-юношескую 

спортивную школу и центр детского творчества. 

Основным аспектом подготовки школ к новому учебному 

году стала газификация образовательных учреждений. В 

Паньковской основной школе благодаря помощи руководи-

теля СПК «Березки» Н.М. Ушакова было построено от-

дельное здание, в котором разместили котельную. 

Большое внимание уделено обеспечению охраны жизни 

и здоровья детей. В этом году 18 школ района и детский сад 

№ 19 в д. Жилино были оборудованы автоматической про-

тивопожарной сигнализацией. 

В течение лета в школах проводился ремонт. Почти все 

они готовы к новому учебному году.  В Образцовской сред-

ней школе неотделанным остался лишь спортзал, сейчас 

там идет косметический ремонт. Для некоторых школ была 

закуплена новая мебель и почти для всех приобретены 

учебно-методические пособия.

Соб. инф. 

Есть где 
готовиться 
к олимпиадам
На территории Новосильской 

средней школы на месте старого 

хоккейного корта ведется 

строительство открытой 

спортивной площадки.

Работники Верховской дорожно-
строительной организации заасфаль-
тировали площадку в двухдневный 
срок, и теперь за дело взялись специа-
листы ООО «Орелрегионгаз». Сотруд-
ники  этой организации начнут монтаж 

спортивных сооружений. Верхнее по-
крытие спортплощадки будет изготов-
лено из безопасной износостойкой 
технологической резины. Летом ребя-
та смогут заниматься командными ви-
дами спорта и бегом, а зимой площад-
ка будет представлять из себя большой 
каток для хоккеистов и любителей ка-
тания на коньках.

 

Безработных 
стало меньше
В первом полугодии 

в Новосильском районе стало 

на несколько десятков 

безработных меньше. Таким 

образом, сегодня в районе 

остался только 71 житель, 

не занятый трудовой 

деятельностью. 

Общая численность работающего 
населения в районе составила две ты-
сячи человек. Большая часть из них за-
нята на сельскохозяйственных пред-
приятиях, в организациях бюджетной 
сферы и торговле.

У работников есть стимул для актив-
ной трудовой деятельности. Средняя 
заработная плата по сравнению с про-
шлым годом увеличилась на 20 про-
центов и составила 7416 рублей. 

Соб.  инф. 

Смена собственника, а им стало 
ЗАО «Орелсельпром», не повлияла на 
темпы работы коллектива. Своевре-
менно подготовлена  материально-
техническая база. В настоящее время  
ведутся работы по прокладке газовой 
магистрали. Это позволит перевести 
сушилки на природный газ.

Много сделано специалистами 
под руководством главного инжене-
ра предприятия А.Н. Ченского. За 
короткий срок отремонтированы че-
тыре зерносушилки, восемь подъ-
емников, все транспортеры и по-

грузчики, проверено электрообору-
дование.

В первые дни страды погода была 
неустойчивой. Хлеб поступал с повы-
шенной влажностью. Оборудованию 
приходилось работать на полную мощ-
ность, очищать до 100 тонн зерна в 
час. Однако сбоев не было, и в этом 
немалая заслуга рабочих Н.Ф. Кузьми-
на, А.Ю. Мельникова, В.Г. Изотова, 
мас тера Н.Г. Евсютина.

Сейчас зерно поступает с влажнос-
тью 13—15 процентов. Нагрузка на су-
шильное хозяйство снизилась, но бри-

гада слесарей, которой руководит 
С.И. Захаров,  внимательно следит за 
исправностью оборудования. Отлича-
ются трудолюбием электросварщик 
Н.Ф. Сорока, слесарь Н.И. Батов. Не 
подводят и электрики А.А. Буданцев, 
В.В. Гурин. Благодаря их профессиона-
лизму нет проблем с подачей электро-
энергии. Четко действуют контролеры 
лаборатории В.В. Волосатова, Н.В. Фе-
октистова под руководством Е.П. Про-
кохиной. 

От товаропроизводителей на ХПП 
поступило более 11 тысяч тонн зерна. 
Еще столько же планируется принять до 
окончания уборочной страды. Возмож-
ности у предприятия есть, а коллектив 
приложит все усилия, чтобы полностью 
сохранить выращенный урожай.

А. АЛЕКСЕЕВ.

Много зерна — много и забот
Уборка урожая — напряженная пора не только для хлеборобов района, 

но и для  тружеников хлебоприемного предприятия.  

Женщина-директор года
На этой неделе в областной администрации 

чествовали победительниц конкурса «Женщина-

директор года». На приёме у губернатора в числе 18 

лучших руководительниц предприятий и 

организаций области была названа и начальник 

отдела культуры администрации Троснянского 

района Л.К. Зубкова.

Вот что мы услышали о женщине-директоре года из 
Тросны от  председателя Союза женщин Орловской области 
Т.Г. Котиковой: «Людмиле Константиновне успешно удаётся 
сочетать должность руководителя отдела культуры с долж-
ностью председателя женсовета района и секретаря пер-
вичной организации партии «Единая Россия». Под руковод-

ством Людмилы Константиновны районный женсовет уде-
ляет огромное внимание защите и поддержке семьи, мате-
ринства и детства».

Как рассказала сама победительница, члены женсовета 
принимают активное участие в проведении различных ак-
ций, социальных проектов: «Ты знаешь, я рядом», «Рука в 
руке»... Одними из наиболее значимых акций в этом году 
стали «Поезд здоровья» и «Поезд милосердия». 

— Милосердие — истинно женское качество, — считает 
Л.К. Зубкова. — Женщины нашего района очень близко к 
сердцу приняли трагедию в Южной Осетии и отозвались на 
инициативу губернатора Е.С. Строева о гуманитарной под-
держке. Нами были организованы сбор вещевой и денеж-
ной помощи пострадавшим в гуманитарной катастрофе. 

Ольга ПАШИНА.

В течение нынешнего лета Леонид 
Семенович провел ряд экскурсий по 
интересным местам нашего района, 
куда приглашались посетители центра 
социального обслуживания населения, 
учителя-ветераны. С большим интере-
сом они слушали рассказы Л.С. Пота-
нина о прошлом нашего края.

12 августа целая группа выезжала 
на Жилинское городище, расположен-
ное на высоком берегу Зуши. Сверху 
открывается живописный вид на 

окрестности: река делает крутую пет-
лю, охватывающую большое простран-
ство заливных лугов. Древние славяне 
жили здесь примерно в девятом веке. 
Вал, который сохранился до сих пор, 
опоясывал городище с трех сторон. 
Внутри его находились небольшие, два 
на четыре метра, деревянные, обма-
занные глиной хижины. По периметру 
городища стояли столбы, также обма-
занные глиной.

Городище, рассказывал Л.С. Пота-

нин, известно и зарегистрировано в 
научных кругах как место поселения 
древних славян, но какие-либо серьез-
ные археологические раскопки тут не 
проводились, хотя люди не раз нахо-
дили на этом берегу Зуши расписные 
черепки. 

Интересно еще и то, что Жилинское 
городище расположено на участке раз-
нотравной северной степи — это, по-
жалуй, единственный такой участок в 
нашем районе. В июне здесь цвел ко-
выль. Жаль, что этого растения участ-
ники экскурсии не увидели, но зато на 
берегу и в находящемся неподалеку 
лесу в изобилии произрастает извест-
ная своими лекарственными свойства-
ми душица.

О. ФЕДУЛОВА.

Здесь жили древние славяне
Почетный гражданин города, бывший директор средней школы № 5, 

создатель уникального музея народного образования города и 

района, краевед Л.С. Потанин недавно стал пенсионером, но 

не может сидеть без дела. 

Весь световой день
В ЗАО «Сосковское» уборочная страда 

продолжается вторую декаду, на полях работают 

пять комбайнов. Средняя урожайность с участков, 

занятых озимой пшеницей, составила более 30 

центнеров с одного гектара.

Зерно с полей отправляется на ток, здесь оно уже попа-
дает под пристальный взгляд заведующего током Е.А. Бори-
сова.

— К уборочной страде мы подготовились заблаговре-
менно, — сказал он. — Люди и техника работают весь свето-
вой день,  ведь уборочная площадь в хозяйстве составляет 
свыше двух тысяч гектаров. Так что легко понять, какая на-
грузка ложится на участников жатвы.

Вместе с уборкой хлеба земледельцы «Сосковского» ве-
дут подготовку почвы под сев озимых, и здесь, как и в преж-

ние годы, тон в работе задает опытный механизатор 
И.Н. Грошев.

Соб. инф.

— Во-первых, на сегодня все общеоб-
разовательные учреждения района (их 21) 
и Хомутовский детский сад оснащены 
системами автоматической противопо-
жарной защиты, — рассказывает началь-
ник отдела общего и профессионального 
образования районной администрации 
В.Г. Киселёв. — Важно, что эту огромную 
работу мы провели фактически собствен-
ными силами. Средства на установку сиг-
нализации были выделены из районного 

бюджета: всего около 1 млн. 350 тысяч 
рублей. Областные субвенции составили 
400 тысяч рублей.

Немалые средства были затрачены и 
на ремонтные работы. Около 300 тысяч 
рублей пошло на строительство газовой 
котельной, замену системы отопления и 
ремонт спортивного зала в Кологривов-
ской основной школе. Отопление поменя-
ли и в Смоленской основной. В Судби-
щенской средней школе на 150 тысяч 

была оборудована школьная столовая. 
Большой объём работ проведён в Мохов-
ской основной школе: заменены полы в 
спортивном зале и в мастерской.

— Во всех остальных школах проведён 
косметический ремонт, — продолжает Вя-
чеслав Григорьевич, — частично заменены 
мебель, оборудование в столовых. Кроме 
того, существенно поправить материаль-
но-техническую базу в этом году смогут 
Старогольская средняя школа, получив-
шая президентский грант в 1 млн. рублей, 
и ППМС-центр, ставший обладателем 
гранта губернатора в 200 тысяч рублей.

Что касается подготовки к отопительно-
му сезону, то в школы уже завезён уголь 
(всего 57 тонн), поставлены и поверены 
приборы учёта для газового оборудования.

Ольга ПАШИНА.

На пороге сентября
Новый учебный год во всех образовательных учреждениях 

Новодеревеньковского района обещает начаться в срок, у приёмной 

комиссии не возникло никаких серьёзных замечаний по подготовке 

школ к 1 сентября.

Школа готова 
к учебному году
У педколлектива, уча щихся Луковской сред ней 

школы и их родите лей прекрасное настро ение. 

Занятия в нынеш нем учебном году нач нутся 

в светлых, чистых кабинетах, а школьные 

мероприятия будут про водиться в красивом 

ак товом зале. Ведь в нем, а также в столовой был 

проведен большой ре монт. В помещении, где они 

расположены, стро ители ДООО 

«Малоархангельское РСП» все сделали в светлых, 

нежных тонах.

 — Но не только акто вым залом и столовой ог раничился 
ремонт,  — сказала директор шко лы А.В. Артамонова. — Мы 

смогли в тех кабинетах, где это требовалось, зано во оклеить 
стены обоями, покрасили в них полы, сто лы, стулья. Этим 
ремонтом занимались учителя, родители, стар шеклассники. 
Так что наша школа готова хоть сейчас принять учащихся.

Продумано здесь и пи тание учеников. На произ-
водственном участке пло щадью 70 соток выращи вается 
картофель. Для его посадки, обработки и уборки есть свой 
школь ный трактор, картофеле сажалка и картофелеко палка. 
А прополкой план тации занимались школь ники во время 
производ ственной практики.

На учебно-опытном участке учащиеся выра щивали ово-
щи. Часть урожая с него уже заго товлена впрок, хорошим 
обещает быть урожай моркови, столовой свек лы, капусты. 
Так что про блем с питанием школь ников здесь не должно 
быть.

Соб. инф.

Сколько их здесь! В кадках, в гор-
шочках, на клумбах.  Дух захватывает от 
этой красоты, и нет слов, чтобы пере-
дать восхищение, ощущение праздни-
ка.

Цветоводством Тамара Прокофьев-
на занимает ся с детства. Это стремле-
ние к красоте передалось ей от родите-
лей, обычных колхозников из де ревни с 
задушевным названием Малиновка. 
Они, несмотря на за нятость, находили 
время для сво их любимцев — цветов. 

Мама была большая искусница: шила 
платья, вязала скатерти, вышивала. 
Это увлечение рукоде лием перешло и к 
дочери. Кусты цветущей герани в гор-
шочках рядком расположились на ажур-
ной скатерти, выполненной мас терицей 
при помощи обычного крючка для вяза-
ния. Напротив на стене — картина, вы-
шитая крес тиком, на диване — подуш-
ки, рас шитые гладью. В доме — царст-
во цветов.

— А за цветами ухаживаем мы сами, 

— улыба ется Т. П. Брылева. — Я хоть и 
на костылях хожу, но не могу без цве-
тов. Много с ними работы, но я совсем 
не ус таю. После общения с такой кра-
сотой прибавляются силы, и не дуг от-
ступает. Мой главный по мощник и со-
ветчик — муж. Он всегда просыпается 
раньше меня и говорит заботливо: «Ты 
отдохни еще».

С годами чувства супругов ничуть не 
угасли. Они по-прежнему смотрят с 
нежнос тью в глаза друг другу.  Любовь к 
прекрасному, взаимоуважение, добро-
та — вот основа гармонии, которая зву-
чит в музыке этого удивительного валь-
са цветов, созданно го их трудолюбивы-
ми руками и молодыми душами.

Соб. инф.

Вальс цветов
С самой ранней весны и до поздней осени радуют глаз цветы 

на усадьбе Брылевых. Тамаре Прокофьевне — 79, а ее супругу — 80 лет. 

Полвека назад супруги построили этот дом, посадили здесь цветы.

О том, как осуществляется это взаи-
модействие, механизмах тесного и 
плодотворного сотрудничества газеты 
и радио с главами сельских поселений, 
руководителями предприятий и орга-
низаций района рассказала замести-
тель начальника организационно-пра-
вового отдела Н.И. Семёнова.

С докладом также выступила глав-
ный редактор местной газеты  «Мцен-

ский край» В.А. Мичурина. «Рассказы-
вая о реальной государственной под-
держке таких социально значимых 
сфер, как сельское хозяйство, образо-
вание,  медицина, строительство жи-
лья, коллектив газеты использует все 
возможности и прилагает максимум 
усилий, чтобы на конкретных примерах 
показать, как реализация приоритет-
ных направлений способствует росту 

мотивации к труду, повышению благо-
состояния наших граждан», — отмети-
ла Валентина Анатольевна.

В ходе совещания были выработаны 
рекомендации как для органов местно-
го самоуправления, так и для СМИ. 

Подводя итоги, глава администра-
ции И.А. Грачёв отметил высокий уро-
вень налаженного взаимодействия, но 
в то же время подчеркнул необходи-
мость усиления работы для более объ-
ективного информирования населения 
по острым, злободневным, конфликт-
ным ситуациям.

   
Ольга ПАШИНА. 

Военные комиссариаты 
готовятся к призыву
В Орле подведены итоги призыва граждан 

на срочную военную службу весной 2008 года, а 

также намечены цели грядущего осеннего призыва. 

Весенний призыв имел ряд отличий от предыдущих. Ведь 
весной 2008 года орловские юноши впервые пошли служить 
в ряды российской армии на срок 12 месяцев. Призывная 
комиссия работала на 15 дней дольше, чем обычно. Это 
связано с тем, что многие вузы не успевали выпустить своих 
студентов к традиционному времени завершения призыва.  
С 1 января 2008 года были отменены некоторые отсрочки. 
Возрос интерес к призывникам, имеющим высшее образо-
вание, — российская армия нацелена на формирование ка-

чественного офицерского состава. По-прежнему не призы-
вались для службы в армии имеющие непогашенную суди-
мость молодые люди. 

Итоги весеннего призыва 2008 года в Орле выглядят сле-
дующим образом. Призвано было 285 человек; 582 призыв-
ника получили отсрочки.

Однако в работе военных комиссариатов Орла есть и бо-
левые точки. В частности, это так называемые уклонисты. В 
городе проводится полномасштабная работа по розыску 
молодых людей, не явившихся на призыв. И хотя весной 
доля уклонистов в общем количестве ребят, подлежащих 
призыву, составила лишь 0,83%, военные комиссариаты 
планируют «свести этот показатель к нулевому».

Сейчас военные комиссариаты города готовятся к осен-
нему призыву, который начнется с 1 октября. 

Соб. инф.

В тесном сотрудничестве
На очередном совещании при главе администрации Мценского района 

был рассмотрен вопрос о взаимодействии средств массовой 

информации и органов местного самоуправления по вопросу 

освещения социально-экономического развития района.


